
tucional chileno, y es una alteración pro-
funda que no está en la lógica del proyec-
to que hemos presentado”. 

Aunque poco después dijo: “Otra cosa
distinta es el quórum de acuerdo. Esta-
mos disponibles a discutir el quórum y
eso implica disminuirlo (...) o ver otra for-
ma en que el Senado se pueda vincular al
proceso de nombramientos”.

La diputada Jiles respondió que iba
“quedando cada vez más claro que la
voluntad del Ejecutivo es no tocar a la
Corte Suprema en sus designaciones ni
con ‘el pétalo de una rosa’, el ministro
está preocupado de que no se le quite
esta facultad al Presidente de la Repú-
blica, pero por ningún motivo se le qui-
te nada al Senado (...), el mi-
nistro está preocupado de
que no se politicen organis-
mos que están absoluta-
mente politizados y desde
allí vienen los rasgos de co-
rrupción que hemos cono-
cido. Entonces, es suma-
mente curioso lo que está
sucediendo (...), es algo rarísimo, por-
que justamente estamos convocados
para hacer eso”.

Ayer, consultado por este medio, el mi-
nistro Gajardo, si bien reconoció el recha-
zo de la norma, advirtió que la propuesta
tiene “un conjunto de artículos, en los
cuales se podrán hacer las adecuaciones
para sacar (adelante) una reforma tan an-
helada por todos nosotros”. 

También, que hay opiniones dispares
en relación con la intervención del Sena-
do en las designaciones, pero que espe-
ran alcanzar los amplios acuerdos que se
requieren.

Pese a las distintas urgencias plantea-
das en torno a la necesidad de reformar el
sistema de nombramientos judiciales, a
partir de los casos de eventual corrupción
y gestiones en torno a distintas designa-
ciones, el proyecto de ley presentado por
el Gobierno para materializar estos cam-
bios no registra un trámite exento de com-
plejidades. Esta semana se rechazó el artí-
culo principal de la iniciativa —que crea-
ba el Consejo de Nombramientos— en la
votación en particular de la comisión de
Constitución de la Cámara de Diputados. 

Ello encendió una alerta entre los mis-
mos legisladores, porque la norma clave
se desechó con votos en contra del oficia-
lismo, como los de las diputadas frente-
amplistas Lorena Fries y Javiera Morales,
además de Pamela Jiles, lo que fue prece-
dido por una polémica en relación con las
indicaciones con las que buscaban que se
eliminara la participación del Senado en
los nombramientos de ministros de la
Corte Suprema, así como la del Presiden-
te de la República respecto de las designa-
ciones incluso de tribunales inferiores.
Esas modificaciones fueron igualmente
rechazadas.

n “Una alteración profunda al siste-
ma constitucional chileno”

En el debate, el ministro de Justicia, Jai-
me Gajardo, señaló que “uno puede dis-
cutir en torno a si sigue o no el Senado en
la definición de los jueces de la Corte Su-
prema”, pero, agregó, “excluir al Presi-
dente de la República de nombrar a los
magistrados y magistradas en general, es
una alteración profunda al sistema consti-

n “Imprescindible para 
recuperar mínimos niveles
de confianza en la justicia”

Frente a lo ocurrido, el académico de la
Universidad Diego Portales (UDP), Cris-
tián Riego, planteó que “el problema es
que no hay acuerdo respecto de la partici-
pación de los órganos políticos, o sea apa-
rentemente algunos exigían que además
suprimir la participación del Presidente
de la República, se suprimiera la partici-
pación del Senado”. Y añadió, en ese sen-
tido, que “da la impresión que el desa-
cuerdo está en hasta dónde y qué órganos
del poder político podrían intervenir. En
general, en los sistemas comparados
cuando existen este tipo de organismos

de designación, como los
consejos de la magistratura
u otros, en este caso es un
organismo menos comple-
jo, se suprime toda la otra
participación de los poderes
públicos, no tiene mucho
sentido que se le otorgue un
rol tan importante a un ór-

gano especial como este, y se mantenga la
participación o del Senado o del Presiden-
te de la República, lo lógico es que se con-
centre todo en el mismo órgano”.

A su vez, el exfiscal Carlos Gajardo
sostuvo que es “muy decepcionante que
el Gobierno no consiga avanzar, es una
reforma que es imprescindible para re-
cuperar mínimos niveles de confianza
en la justicia después de lo ocurrido con
el caso Hermosilla”. “Un punto central
de la discusión debe ser el excluir tanto a
la Corte Suprema y al Senado de la parti-
cipación gravitante que hoy tienen en el
sistema de nombramientos y mientras

ello no ocurra me parece difícil avanzar
en el proyecto. Pero evidentemente es el
Gobierno el que debe tener la iniciativa
en este tema y al menos yo no aprecio el
sentido de urgencia que el tema tiene”,
comentó el expersecutor.

Para el presidente del Colegio de Abo-
gados, Pedro Pablo Vergara, el gremio
“también ha planteado objeciones a va-
rias ideas del proyecto, lo que demuestra
que no existía consenso acerca de lo pro-
puesto, especialmente en lo relativo al
Consejo de Nombramientos, aunque por
razones muy diferentes según a quién se
pregunte. Reitero, además, lo que he se-
ñalado desde hace tiempo: para estable-
cer un nuevo sistema de nombramiento
judicial es necesario realizar un estudio
exhaustivo y considerar todas las situa-
ciones posibles.

De lo contrario, podría resultar que el
nuevo sistema funcione peor que el ante-
rior. Las prisas en esto pueden ser muy
perjudiciales”. Asimismo, puntualizó, si
bien “el rechazo en la Comisión no es vin-
culante para la Sala del Congreso, (...) da
una idea de lo que sería el resultado de las
votaciones, sobre todo si no tiene tampo-
co el apoyo de los diputados más cercanos
al Ejecutivo”.

n “Se rechazó por parlamentarios
de Gobierno, lo que hace compleja
su tramitación”

En esto último coincide en parte el di-
putado y presidente de la comisión de
Constitución, Miguel Ángel Calisto,
quien dijo: “Efectivamente se rechazó el
artículo 1A del proyecto de reforma cons-
titucional (...) que creaba un nuevo siste-
ma de nombramientos judiciales para mi-
nistros de Corte de Apelaciones y Supre-
ma (...), lamentablemente se rechazó por
parlamentarios de Gobierno, lo que hace
compleja su tramitación, porque cual-
quier indicación que discutamos próxi-
mamente evidentemente va a ser declara-
da incompatible, y al ser declarada incom-
patible no se puede tramitar”.

Así, indicó que, “por lo tanto, lo que
nos queda es despachar esta indicación a
la Sala, que es soberana y puede revertir
el rechazo de la comisión, o evaluar algu-
na indicación vía moción parlamentaria,
respaldada por el Ejecutivo, una indica-
ción aditiva o supletoria que permita po-
der darle viabilidad a la discusión del res-
to del proyecto de reforma constitucio-
nal, de lo contrario no tiene mucho senti-
do seguir tramitando”.

Se trata de una situación que “decepciona” a especialistas: 

Dejar al Senado y Presidente 
en designación de jueces provoca
quiebre en Congreso, tras rechazo a
eje de reforma con votos oficialistas

OLIVER RODRÍGUEZ 

Se encendió una alerta sobre la eventual imposibilidad de tramitación del
proyecto de ley, porque la norma desechada era el artículo central del
proyecto, pero el Gobierno dice confiar en que logrará amplios acuerdos.

Jaime Gajardo, ministro de Justicia, asistió
a la sesión en que se rechazó el artículo.
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CRISIS
La reforma es clave en
el escenario en que se

encuentra el Poder
Judicial, dicen expertos. 

Lorena Fries, la diputada del FA votó en
contra del artículo central de la iniciativa.
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Pamela Jiles, la diputada del Partido Hu-
manista también votó en contra de la norma.
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Javiera Morales, del FA, se abstuvo, con-
tribuyendo a que no se reuniera el quorum.
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La llegada de centenares de
haitianos al aeropuerto interna-
cional Arturo Merino Benítez de
Santiago en las últimas semanas
alertó a legisladores por una po-
sible reactivación de ese flujo mi-
gratorio, que tuvo su máxima ex-
presión entre 2016 y 2017, cuan-
do aún no existía el visado de tu-
rista para viajeros de esa nación.

Un video del terminal aéreo
subido a redes sociales por el se-
nador indepen-
diente Karim Bian-
chi evidencia esta
realidad. Según el
legislador, en ese
m o m e n t o u n o s
700 haitianos es-
peraban dos vuelos
que llegaban con
niños y adultos mayores. “¿Está
el país en condiciones para reci-
bir estas migraciones masivas?
Yo creo que no. Por eso hay que
tener un control de cómo se está
haciendo (…). Llegan de madru-
gada y no hay el personal ade-
cuado”, planteó.

“Históricamente hemos visto
que prestamistas financian a
quienes vienen al país y luego
tienen que trabajar y pagar esos
créditos”, advirtió.

El diputado Rubén Oyarzo
(independiente) pidió una se-
sión especial de la Cámara. “Nos
enteramos de que en estas dos
semanas de abril han llegado
más de 10 chárter al aeropuerto
desde Haití, con más o menos
150 a 200 personas en cada vue-
lo, con la excusa de la reunifica-
ción familiar”, dijo.

Aunque no estaba programa-
do —iba a analizar las largas filas
que a veces deben hacer los
usuarios del aeropuerto—, la co-
misión de Defensa de la Cámara
discutió el asunto este martes.
Allí, el diputado republicano

Luis Sánchez planteó que la ma-
siva llegada de haitianos “nos
tiene a todos bien sorprendidos
(…), porque a este país ya se le
acabó la capacidad en su infraes-
tructura pública, en su equipa-
miento, para seguir haciendo ca-
ridad al mundo con gente que no
tenemos la capacidad de recibir”.

El año pasado, en un discurso
ante la asamblea general de Na-
ciones Unidas en el que se refería
a la crisis de Venezuela, el Presi-
dente Gabriel Boric aseguró que

“Chile no está en
condiciones de reci-
bir más migración”.

El martes, el pre-
f e c t o i n s p e c t o r
Cristián Sáez, jefe
nacional de Migra-
ciones de la PDI,
respondió a los par-

lamentarios confirmando que,
básicamente, los pasajeros son
menores de edad que ingresan a
Chile con visa de reunificación
familiar, en su mayoría en vue-
los chárter, junto a familiares
adultos. “Durante el último
mes, estaba viendo algunos nú-
meros (…), puedo equivocar-

me, tienen que haber llegado al-
rededor de 500 menores de
edad, acompañados con adul-
tos. Estos menores ingresan
desde ya hace algún tiempo con
sus estampados electrónicos al
día, es decir, a ellos se les otorga
por parte del Servicio Nacional
de Migraciones una visa de reu-
nificación familiar”, comentó.

Sáez detalló que viajan en
vuelos especiales de las compa-
ñías Galistair (de origen español
y con base en Malta) y Aruba
Airlines (con domicilio en esa is-
la caribeña). Los menores vienen
a cargo de adultos, remarcó, que

deben contar con autorización
de los padres.

Aunque algunos diputados
preguntaron quién financia es-
tos chárter, durante la sesión
—en la que también estaba el di-
rector de la Dirección General de
Aeronáutica Civil, general de
aviación Carlos Madina— no
hubo respuesta sobre eso.

Thayer: se han
extendido 15 mil de
estas visas

Consultado sobre estos vue-
los, el director del Servicio Na-
cional de Migraciones, Luis
Eduardo Thayer (FA), dijo que
“se trata de visas de reunifica-
ción familiar que han cumplido
todas las revisiones. El perfil ma-
yoritario son menores de edad.
Si los adultos que acompañan a
los menores en el vuelo no tie-
nen visa, no podrían embarcar
en Haití”.

Agregó que desde 2022 Chile
ha otorgado 15 mil de esas visas a
haitianos. “Un promedio anual
de 4.400; el promedio entre
2018 y 2021 fue de 3.800. A su
vez, el promedio anual de reuni-
ficación familiar de todas las na-
cionalidades se ha mantenido
estable, entre 15 mil y 18 mil des-
de 2018”, agregó.

“Las políticas migratorias son
las mismas para todos los países,
sin distinciones de nacionalidad
y están claramente establecidas
en la ley y en la Política Nacional
de Migraciones. No hay planes
de acciones particulares para los
ciudadanos de Haití ni los habrá
en este gobierno”, aseguró.

Michel-Ange Joseph, miem-
bro de la colonia haitiana en Chi-
le, afirma que los pasajeros de
estos vuelos son, en su mayoría,
menores de edad que vienen a
reunirse con sus familias. “(Los
vuelos) se organizan por parte
de personas residentes en Chile
desesperadas por traer a sus hi-
jos en medio de la violencia ge-
neralizada en Haití, con agencias
de viajes registradas legalmente
en Chile y ante la inexistencia de
vuelos comerciales en Haití. Una
persona sale de ahí solo en vue-
los chárter”, relató.

Han aterrizado durante el último mes en aviones chárter y con visas de reunificación familiar

Llegada de vuelos con centenares de haitianos
alarma a legisladores: “¿Quién los financia?” 

CLAUDIO SANTANDER

Según el Servicio de Migraciones, viajan
con documentos que cumplieron “todas
las revisiones”. Si los adultos que
acompañan a los menores no tienen visa,
“no podrían embarcar en Haití”, señala.

Una gran cantidad de haitianos espera a los pasajeros de un chárter en la salida del aeropuerto AMB. 
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Un total de 1,9 millón de

personas extranjeras
residían habitualmente

en el país en 2023.

Los haitianos residentes en Chile aseguran que no hay vuelos comerciales
entre los dos países, por lo que la única opción para viajar son los chárter.
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n Álvaro Bellolio: “La duda no es sobre la legalidad de la visa, sino
cómo se gestionan los vuelos charter si cuestan US$ 150 mil”
Álvaro Bellolio, quien fuese director del Servicio

de Migraciones en el segundo gobierno de Sebas-
tián Piñera, también ha expresado su inquietud
ante la creciente llegada de haitianos. 

“En 2016 y 2017, cerca de 170 mil ciudadanos
haitianos vinieron a Chile, se presentaron en la
frontera como turistas, y la gran mayoría de ellos
se quedaron. Esto fue organizado por prestamis-
tas, por agencias de viaje y por una aerolínea. Se
generaron querellas, porque en muchos casos se
cometieron abusos, incluso casos de tráfico de
personas”, recuerda. 

“Algunos se quedaron en Chile, se insertaron
correctamente y ahora están pidiendo visas de

reunificación familiar”, agrega el director de la
Escuela de Gobierno de la U. Andrés Bello. 

Según Bellolio, entre 2019 y 2020, con un
centro de visados de la Organización Internacional
para las Migraciones (OIM), se solicitaban entre 2
mil a 4 mil al año. En 2024, en cambio, ya se
requerían cerca 18 mil visas de reunificación.

“La duda no es sobre la legalidad de la visa,
sino cómo se coordinan y gestionan los vuelos
charter, si cuestan US$ 150 mil. Juntar, en-
tonces, a 200 haitianos que hagan todo el
papeleo, que es difícil, en menos de 90 días
tener todo listo... habla de una gestión sor-
prendente”, asevera.

El ingeniero también postula que “según algu-
nos medios, pueden ser hasta seis vuelos a la
semana, y hay un gran tema, que es velar por la
protección de los ciudadanos haitianos. Porque ya
tenemos la experiencia de que se abusó de ellos,
de que hubo casos de tráfico. Para evitar esto,
necesitamos información sobre quién está coordi-
nando, quién está contratando los aviones, cómo
se está aglutinando todo este proceso, o si es un
proceso completamente espontáneo. Pero lograr
esta coordinación para llenar tantos aviones es un
proceso complejo. Y me parece razonable que se
quiera información para evitar problemas con la
comunidad haitiana”. 

188 mil
haitianos viven en
Chile aproximada-
mente, según cifras
del Servicio Nacional

de Migraciones.

2017
fue el año en que se
masificó la llegada
de haitianos al país,
con la entrada de
117 mil personas.
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